



# Pakomio: “Comercio vive una pandemia de regulaciones”

**VALPARAÍSO.** Líder de la CNC expuso situación del sector en el inicio del ciclo Diálogos en el Parque Cultural.

Claudio Ramírez  
cramirez@mercuriovalpo.cl

“El escenario de 2024 en relación al año pasado fue mucho mejor, pero también es cierto que hay mucha incertidumbre respecto a lo que pueda pasar el 2025”, comentó el presidente de la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo (CNC), José Pakomio, en el comienzo del ciclo Diálogos en el Parque, espacio de conversación impulsado por *El Mercurio de Valparaíso* y el Parque Cultural.

Los desafíos del Comercio de cara 2025 fue el tema elegido para abrir la instancia y, en ese contexto, el líder de la CNC dio cuenta de la realidad de la

**“La sobrerregulación está afectando muchísimo el buen funcionamiento del comercio y la productividad”.**

José Pakomio  
Presidente CNC

actividad.

“Nuestro sector vive una pandemia de regulaciones”, subrayó el extimonel de la Cámara Regional de Comercio de Valparaíso (CRCP).

“Aún hay muchas regulaciones que no entendemos cómo se van a implementar y hay muchas discusiones abiertas en el Parlamento que compli-

can y generan este escenario de incertidumbre”, observó el líder gremial, haciendo mención a una serie de legislaciones como las 40 horas, el sueldo mínimo o la Ley Karin que, mencionó, han impactado a las pymes en su implementación. “La sobrerregulación está afectando muchísimo el buen funcionamiento del comercio y claramente la productividad también, debido a la entrada en vigencia de algunas leyes que, sin duda, son legislaciones sobre las cuales tenemos que avanzar pero de manera gradual”, agregó.

En ese punto, recalcó que es necesario capacitar y asesorar a las pymes. “Hoy son ellas las que no comprenden, no entienden y no cuentan con las



PAKOMIO ABORDÓ LAS PREOCUPACIONES DEL SECTOR.

espaldas económicas para poder implementar las herramientas necesarias para asumir cada una de estas leyes”, subrayó.

## DISCUSIONES ABIERTAS

Proyectando el 2025, mencionó una serie de discusiones que están abiertas como el pacto fiscal, el régimen impositivo a las pymes, la reforma de pensiones, la negociación multinivel o el proyecto de ley de cierre temprano del comercio.

También mostró inquietud

por el tema del empleo en el sector, donde el 35% es informal, y por otros temas como la seguridad y el comercio ambulante. “Se han propuesto medidas (...) la tasa de victimización nos preocupa, sobre todo en Valparaíso que está en los primeros lugares. Para el 2025 hay nuevas propuestas, como avanzar en un proyecto de ley contra el comercio ilícito e implementar la policía del turismo”, destacó.

Otro de los expositores en la cita fue el gerente de Grandes

**63%**

**de locales** comerciales de Valparaíso y Viña del Mar fue víctima de un delito, según encuesta de la CNC.

Empresas Transbank, Luis González, quien apuntó a la evolución de los medios de pago. Asimismo, se realizó un panel de conversación -moderado por el director de EMV, Carlos Vergara- en el cual participaron el productor y programador de la Sala de Concursos Trotamundos de Quilpué, Felipe Figueroa; la directora de la Confederación Nacional de Gremios Mipymes y Cooperativas, Ana Ramírez; el presidente de la Sociedad Chilena de Autores e Intérpretes Musicales, Rodrigo Osorio; y el presidente de la Asociación Gastronómica y Cultural Barrio Poniente de Viña del Mar, Javier Álvarez.

En tanto, la presidenta del directorio del Parque Cultural, Gianina Figueroa, indicó que “es importante que este espacio se abra a diversos diálogos y sea un espacio democrático y plural donde todas las personas puedan desarrollar su pensamiento sin censura, pero con respeto”.

CS